

Société d'Histoire de la Montagne  
43.400 Mairie du Chambon-sur-Lignon  
<http://shm43.free.fr>

Directeur de la publication : Michel Fabrèguet

## LA LETTRE DE LA SHM n° 3

### EDITORIAL

#### Retour à la sérénité

Par Michel Fabrèguet, Président de la SHM

Après une décennie 1996-2005 agitée, caractérisée par de multiples affrontements de personnes, de projets et de mémoires, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur de l'association, la SHM a choisi depuis le renouvellement de son équipe de direction à l'été 2005 la voie de l'apaisement et du retour à la sérénité. Ses administrateurs débattent d'ailleurs, en ce printemps 2006, d'un projet de règlement intérieur, dont l'élaboration a été justement retardée par nos difficultés passées, mais qui, une fois ratifié par nos adhérents lors de notre prochaine Assemblée Générale, devrait permettre à l'avenir de garantir un fonctionnement plus harmonieux, plus transparent et plus dynamique de notre association.

Refermant la page des dissensions passées, la SHM, fidèle à sa vocation de société savante de la Montagne protestante, entend se tourner résolument vers l'avenir : les motifs d'espérer et les projets ne manquent pas. Nous pouvons tout d'abord nous réjouir du véritable succès rencontré par notre dernière publication, Les Résistances sur le Plateau Vivarais-Lignon 1938-1945. Témoins, témoignages et lieux de mémoire. Les oubliés de l'histoire parlent : les témoignages sur les conflits de mémoire ont manifestement séduit un assez vaste lectorat, qui déborde largement les frontières du Plateau et le public des témoins de la guerre. Notre éditeur, Georges Chanon<sup>1</sup>, envisage déjà de procéder à un nouveau tirage pour l'été, le premier étant déjà pratiquement épuisé. J'ai participé très récemment à une séance de signature, avec présentation de l'ouvrage et interviews, à la librairie Les Volcans à Clermont-Ferrand et nous aurons, cet été, l'opportunité d'organiser une autre séance de présentation sur le Plateau.

Le nouveau bureau de la SHM a décidé d'apporter un soin tout particulier au développement de l'information sur les activités de la SHM. Une meilleure information sur la SHM, sur son fonctionnement et ses projets ne peut que renforcer la crédibilité de notre société auprès du grand public. Le bureau a donc décidé de la construction d'un site Internet, confiée à notre archiviste Christian Maillebouis, dont les compétences s'étendent également au domaine de l'informatique. Notre site sera ouvert au public à partir du mois d'avril 2006 et

---

<sup>1</sup> Editions du roure Communac - 43000 POLIGNAC / france tel \_fax 33 - (0)4 71 02 10 96  
editions.roure@wanadoo.fr

il nous permettra d'offrir une information contrôlée sur la vie intérieure de l'association, sur ses activités et ses conférences estivales, ainsi qu'une présentation très diversifiée de liens amis sur la toile. Les passionnés d'histoire comme les chercheurs auront aussi, par l'intermédiaire de ce site, accès au catalogue des fonds d'archives et des ouvrages de la SHM. Première association culturelle du Plateau à se doter d'un site Internet, la SHM reste tout à fait disposée à ouvrir ce site à d'autres associations qui sont proches de la nôtre comme Environnement et Patrimoine du Mazet-Saint-Voy ou comme les Amis du vieux Tence.

On trouvera dans ce même numéro des informations sur le centre de documentation du Mazet-Saint-Voy, à la réalisation duquel la SHM se trouve étroitement associée en partenariat avec le Sivom et la commune du Mazet, sous la responsabilité de Renaud Aioutz, bibliothécaire à Tence.

Nous travaillons également actuellement au programme de nos conférences estivales. Nous pouvons déjà annoncer la prochaine conférence de François Boulet, le 3 juillet, vraisemblablement à la salle François Lods au collège cévenol, qui constituera en fait le premier chapitre d'un cycle de trois conférences consacrées à l'histoire de la Montagne protestante des origines à nos jours. Le 26 juillet, Jacqueline Lalouette, Professeure d'histoire contemporaine à l'Université de Paris XIII, présentera une conférence sur la séparation de 1905, dans la nouvelle salle des Arts, à Saint-Agrève. Et nous bouclerons ce programme estival le dimanche 27 août dans l'après-midi, avec une table ronde sur les pratiques génocidaires, qui traitera en particulier du cas du Rwanda, et qui devrait s'achever par une conférence de Jacques Semelin.

Le temps n'est déjà plus où la SHM faisait avant tout parler d'elle comme d'un lieu de conflits peu compréhensibles par le profane ! Elle entend désormais œuvrer exclusivement au développement de la vie culturelle du Plateau. Et son site Internet, pour nous déjà un objet de fierté, constituera désormais la vitrine de son dynamisme retrouvé.

\*  
\* \*

## **Quelques nouvelles du centre de documentation de la SHM**

La SHM créée en 1973, et présidée actuellement par Michel Fabrèguet, s'est donnée pour but de faire mieux connaître notre région à ceux qui s'y intéressent. Au cours de sa longue existence, elle a accumulé de nombreux documents (livres, cassettes, manuscrits, etc.) qu'elle réservait confidentiellement à sa centaine d'adhérents.

La SHM recherchait donc depuis longtemps un moyen de rendre public cet important fonds documentaire. Cela supposait de trouver un local agréable, avec des horaires d'ouverture et une présence minimale que la SHM ne pouvait guère assumer par manque de moyens. Après une longue négociation, un accord est intervenu en 2005 entre notre association et le conseil municipal du Mazet-Saint-Voy pour faciliter l'intégration partielle et progressive de la SHM au sein de sa future bibliothèque municipale, en échange d'un espace réservé à la sauvegarde des archives manuscrites. Le plan de cette bibliothèque est déjà paru dans le numéro estival 2005 du bulletin municipal de cette commune.

Pour concrétiser ce rapprochement, quelques premières opérations de mise à niveau du fonds documentaire étaient nécessaires. Ainsi l'organisation du fonds a été totalement revue pour se mettre aux normes bibliothécaires, avec une gestion assistée par informatique professionnelle sous le contrôle des Archives départementales et du bibliothécaire de Tence, Renaud Aïoutz, qui est déjà partiellement délégué sur le projet de la future bibliothèque du Mazet-Saint-Voy. Un bilan de cette opération d'une dizaine de pages a été remis au bureau de la SHM, et pourra vous être transmis après demande.

Ainsi aujourd'hui un catalogue de près de six cent cinquante ouvrages est consultable directement à l'adresse internet suivante [http://shm43.free.fr/pmb/opac\\_css/](http://shm43.free.fr/pmb/opac_css/). Du fait de la vétusté de certains ouvrages, seuls 450 ont été traités pour une liberté d'emprunt dans le cadre de la future bibliothèque du Mazet-Saint-Voy. Ainsi chacun pourra prévoir ses prochains emprunts en toute tranquillité devant l'écran de son ordinateur pour peu que celui-ci soit raccordé au réseau téléphonique, avant de se déplacer à la permanence de la bibliothèque du Mazet-Saint-Voy lorsque celle-ci ouvrira ses portes au début de l'année prochaine.

Cette approche informatique a été aussi l'occasion d'intégrer un vaste projet de mise en réseau des catalogues des bibliothèques du Plateau (Le Chambon-sur-Lignon, Saint-Agrève, Tence, etc.) dans le cadre du Pays-Lecture. Parmi les 40 000 exemplaires ainsi cumulés, équivalent à la richesse d'une bibliothèque d'une agglomération de quelques dizaines de milliers d'habitants, l'offre publique du fonds régional sera tout autant démultipliée à moindre coût. Cette opération en cours de développement, devrait déboucher pour l'été 2006 sur un « moteur de recherche » s'inspirant de ceux déjà très courants sur Internet et qui bizarrement se dénomment : Google, Yahoo, etc. Les notices ainsi trouvées afficheront, outre les renseignements classiques (titre, auteur, référence, etc.), les lieux de conservation où il faudra se rendre pour les retirer. Le retour s'effectuera dans la bibliothèque la plus proche, celle-ci se chargeant de la redistribution : la téléportation n'est pas encore à l'ordre du jour !

Pour poursuivre dans cette direction et ouvrir ses ressources à nos amis au-delà du Plateau, la SHM s'est dotée d'un site internet. Même s'il est encore rudimentaire, il offre une plateforme assez intéressante, aux potentialités importantes pour des coûts très réduits. Il est accessible à l'adresse suivante : <http://shm43.free.fr> . Comme vous pourrez le constater, il ne demande qu'à recevoir vos contributions écrites, évidemment après accord de publication du bureau de la SHM.

A une époque où l'intercommunalité et la communication numérique prennent une place de plus en plus importante dans la gestion des campagnes françaises, il était crucial que la SHM franchisse ces étapes. Cela la rendra plus visible auprès de nos partenaires institutionnels, lui permettra de continuer à jouer son rôle important d'éducation populaire et de nouer de nouveaux contacts. Le travail qui reste à remplir est encore important, voire sans fin, mais une première étape, solide et déjà reconnue, vient d'être franchie, augurant déjà de prochains partenariats prometteurs.

Mars 2006

C. Maillebouis (Le Mazet-Saint-Voy)

\*

\* \*

## Les archives de la SHM

Ces derniers mois le projet de présenter les archives de la SHM dans le cadre du projet d'agrandissement de la bibliothèque municipale du Mazet-Saint-Voy a bien progressé.

Tout d'abord, après plusieurs propositions de plans d'aménagement de la part de l'architecte M. Dovy Elmalan, pour intégrer le plus harmonieusement possible, les archives à la BM du Mazet, nous sommes tombés d'accord sur une version qui privilégiera la mise en valeur du fonds. En effet, le local SHM, au sein de la Bibliothèque est réduit : 11, 20 m<sup>2</sup> mais servira uniquement à sécuriser des ouvrages ou des documents plus importants qui ne peuvent être soumis au prêt normal, ou qui doivent être consultés sur place ou qui ne sont pas visibles. Un mobilier fonctionnel est prévu ainsi que des postes informatiques. Une vitrine séparant le local du reste de la bibliothèque permettra d'exposer certains ouvrages d'intérêt et de valeur, les autres étant répartis sur les rayonnages SHM dans la partie BM, afin de les intégrer et de les rendre accessibles plus facilement dans le cadre d'une bibliothèque et pour le grand public. Ainsi, la Bibliothèque agrandie et rénovée du Mazet, qui ouvrira ses portes en 2007, accueillera le fonds des archives SHM et permettra une consultation « normalisée ». C'est la seule façon de faire vivre ce fonds, de le développer, en permettant à un public spécialisé ou moins spécialisé d'y avoir accès.

Mais pour en arriver à cette étape, il faut préciser que dans le cadre d'un projet « Pays-Lecture » qui a obtenu une subvention des DRAC Auvergne et Rhône-Alpes, la SHM a pu bénéficier pendant quatre mois, dans un partenariat financier avec le SIVOM et la mairie du Mazet, d'un emploi d'archiviste. Christian Maillebois qui connaît bien ces archives, a catalogué 650 ouvrages, dont Les Échos de la Montagne, consultables à l'adresse Internet suivante : [http://shm43.free.fr/pmb/opac\\_css/](http://shm43.free.fr/pmb/opac_css/).; 450 sont prêts pour l'emprunt dans le cadre de la BM du Mazet. Soulignons ici le remarquable travail de Christian Maillebois, qui a répertorié, indexé et couvert les 650 ouvrages de la SHM, qui a aussi créé le site Internet de la SHM en cours d'élaboration.

Bien-sûr beaucoup de travail reste encore à effectuer : finir le site et le mettre à jour quotidiennement, trouver des subventions pour la réfection de certains ouvrages, la reliure, etc.... pour la présentation et la mise au prêt des « feuillets », la mise en forme des bandes audios et vidéos, la numérisation des photos et leur indexation, pour le développement des archives et l'acquisition de différents documents.

Le travail commencé par Christian Maillebois est loin d'être achevé et nous devons monter des dossiers de subventions pour que des missions semblables puissent perdurer et pourquoi pas devenir effectives pour longtemps. Le bilan de cette première expérience montre qu'un mi-temps au SMIC serait la meilleure solution pour le développement du fonds SHM.

Des pistes sont envisagées : solliciter la Fondation du Protestantisme Français, la Fondation pour la Mémoire de la Shoah, la Communauté de Communes, envoyer aussi un dossier au DRAC Auvergne...mais il faudrait que les membres de la SHM proposent aussi des pistes.

Nous faisons appel à toutes les bonnes volontés pour recevoir des ouvrages, documents, manuscrits, photos, enregistrements qui évoquent le Plateau Vivarais Lignon au point de vue historique, littéraire, philosophique, religieux, géographique, géologique, botanique...

Vous pouvez prendre contact avec la secrétaire de la SHM, si vous souhaitez faire un dépôt :

Germaine Darche de Maleprade, 04 71 59 78 21 [le.coindubois@tele2.fr](mailto:le.coindubois@tele2.fr)

Rachel Reboul

\*  
\* \*

## **Un communiqué de la Société d'Histoire de la Montagne**

La Société d'Histoire de la Montagne a pris connaissance de l'annonce du licenciement de Georges Chanon de son poste de secrétaire général de la mairie du Chambon-sur-Lignon. Elle ne peut manquer de constater que ce licenciement intervient quelques semaines après la publication de ses documents XXI *Les Résistances sur le Plateau Vivarais-Lignon, 1938-1945. Témoins, témoignages et lieux de mémoire. Les oubliés de l'histoire parlent* par les éditions du Roure, animées bénévolement par Georges Chanon. Le lien entre les deux événements est d'autant plus évident que Georges Chanon avait subi des pressions visant à l'empêcher de publier ce livre. Or l'actualité récente a prouvé qu'il n'appartenait pas au Parlement et aux pouvoirs publics de vouloir se substituer aux historiens pour écrire l'histoire : un conseil municipal nous semble *a fortiori* encore plus mal placé. Par fidélité aux valeurs de vérité historique et de confrontation des sources, des témoignages et des interprétations historiographiques qui ont toujours été les siennes, la SHM tient donc à manifester publiquement sa solidarité à l'égard de son éditeur.

Janvier 2006

\*  
\* \*

## **Information diverse**

Les adhérents de la SHM disposant d'une adresse email sont priés de bien vouloir la communiquer, s'ils le souhaitent, à notre secrétaire, Germaine Darche de Maleprade ([le.coindubois@tele2.fr](mailto:le.coindubois@tele2.fr)) pour faciliter la diffusion de l'information à l'intérieur de notre association.

\*  
\* \*